



João Alberto de Jesus Ferreira

ATA DA TERCEIRA SESSÃO ORDINÁRIA DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA

Aos vinte e três dias do mês de setembro de dois mil e dezanove, pelas vinte e uma horas, no edifício da Junta da União das Freguesias de Travassô e Óis da Ribeira sito em Óis da Ribeira, reuniu em sessão ordinária a Assembleia de Freguesia da União das Freguesias de Travassô e Óis da Ribeira. _____

A Assembleia foi informada do impedimento da Presidente da Mesa da Assembleia em estar presente, por motivos de baixa médica, tendo sido chamado o Sr. João Alberto de Jesus Ferreira, para tomar assento no órgão, mantendo assim a sua paridade, mas o mesmo informara anteriormente não poder comparecer aos trabalhos, por motivos pessoais. Foi informado ainda que o membro Germano Venade pediu renúncia do mandato e, em substituição do mesmo, foi convocado o senhor Nuno Miguel Matos de Oliveira. Estiveram presentes nesta sessão e a compor a mesa da Assembleia: Sérgio Miguel Ferreira de Almeida, em substituição da Presidente da Assembleia e assumindo as suas funções por impedimento desta e a segunda secretária Ilda Maria de Almeida Pinheiro. Estiveram ainda presentes e a compor a Assembleia de Freguesia: Fernando Manuel de Castro Pinto, Ricardo Alexandre Rebelo de Almeida, António Horácio Pires Tavares, Maria Elisabete Lopes de Melo, Maria de Fátima Figueiredo Reis. O Executivo fez-se representar pelo seu Presidente, Sérgio Edgar da Costa Neves, pela sua secretária Ondina da Silva Gomes Soares e pelo seu tesoureiro, Paulo Rogério Lopes Pires. _____

A sessão teve a seguinte Ordem de Trabalhos: _____

Período antes da ordem do dia. _____

Período da Ordem do dia: _____

Ponto um - Leitura e aprovação da ata da assembleia anterior; _____

Ponto dois - Período antes da ordem do dia; _____

Ponto três - Período da ordem do dia: _____



José da Ribeira

Ponto três ponto um - Apreciar informação escrita do presidente da junta de freguesia acerca da atividade desta e da situação financeira da freguesia nos termos da alínea e) do n.º 2 do artigo 9º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro; _____

Ponto três ponto dois - Análise e discussão do Regulamento dos Cemitérios; _____

Ponto três ponto três. - Análise e discussão do Regulamento das Taxas Licenças; _____

Ponto três ponto quatro - Análise, discussão e votação da Primeira Revisão Orçamental de dois mil e dezanove; _____

Ponto três ponto cinco - Análise, discussão e votação do Protocolo com os CTT; _____

Ponto três ponto seis. - Análise, discussão e votação da abertura de um concurso para aquisição de um trator para a Junta de Freguesia; _____

Ponto três ponto sete. - Análise, discussão e aprovação da alteração do contrato de comodato entre a Junta de Freguesia e a Associação Recreativa e Cultural de Óis da Ribeira; _____

Ponto quatro - Outros assuntos nos termos do n.º 1 do artigo 49º da Lei 75/2013 de 12 de Setembro; _____

Ponto cinco - Período de intervenção do público. _____

Sérgio Almeida iniciou os trabalhos, dando as boas vindas e agradecendo a presença de todos, passou para a votação da ata da sessão anterior, António Horácio Tavares pediu a palavra e no seu uso informou que não teve acesso à documentação, tendo o presidente da mesa esclarecido o senhor António Horácio que o mesmo na sessão anterior já fora informado que se poderia dirigir à Junta para ir buscar a documentação em suporte de papel, e se não fora, era da sua responsabilidade. Posta a ata a votação, foi aprovada com seis votos a favor e dois votos contra. O senhor Fernando Pinto interveio dizendo que pretende deixar uma declaração de voto devido ao seu voto contra, e assim referiu que recebeu os documentos para a realização da Assembleia a dezanove de setembro às vinte e duas horas, vindo o ficheiro em branco da proposta de aquisição do trator e que recebera outro ficheiro no próprio dia da reunião com a informação, tendo este tanta informação que foi impossível a sua respetiva análise. _____



Ilda Pinheiro

Passando para o ponto antes da ordem do dia, o Presidente da Mesa informou que os membros do PSD propõem um voto de louvor aos bombeiros, devido à sua pronta e disponível atuação face aos fogos que a nossa União sofreu nos últimos dias e assim passou-se à leitura do mesmo, tendo sido aprovado por unanimidade, com oito votos a favor. Logo de seguida, informou que os mesmos membros propõem um voto de pesar devido ao desaparecimento do membro municipal senhor arquiteto Gil Abrantes, que após lido foi colocado à votação tendo sido aprovado por unanimidade, com oito votos a favor. Mais informou, relativamente à proposta do membro da Assembleia do grupo do CDS, que a Mesa, à luz do regimento da Assembleia, entendeu não se justificar que a proposta para a criação do Grupo de Trabalho fosse a votação para ser constituída e assim perguntou aos presentes se alguém tinha disponibilidade para incorporar o referido grupo. Disponibilizaram-se: o senhor Nuno Oliveira e Ilda Pinheiro. ambos do PSD e tendo os membros eleitos pelo movimento independente Juntos recusado integrar o grupo de trabalho. O senhor Ricardo Almeida informou que iria enviar convite para todos os membros da Assembleia, e que face aos resultados do trabalho alcançado daria conhecimento à Assembleia. _____

Durante o período antes da ordem do dia, o senhor Fernando Pinto pediu a palavra, tendo sido dada pelo Presidente da Mesa tendo questionado o senhor Presidente da Junta relativamente a uma notícia que saiu num Jornal local acerca do levantamento topográfico que a Junta teria feito. Segundo o mesmo, a notícia seria uma fachada visto que o mesmo já teria disponibilizado ao executivo o levantamento topográfico do cemitério. _____

O senhor Presidente da Junta, iniciou por cumprimentar o público presente e os restantes Membros da Assembleia. Informou o senhor Fernando Pinto que foram necessários mais levantamentos topográficos, nomeadamente nos cemitérios em Óis da Ribeira, e agradeceu a disponibilidade do senhor Fernando Pinto em disponibilizar o levantamento topográfico que o mesmo teria feito anteriormente no cemitério em Travassô, mas, no entanto, mesmo este, não estaria completo e seria necessário



SP de Pateira

acrescentar mais informação e foi isso que foi feito pelo que a notícia está correta e não foi fachada mas sim constatação de um facto. _____

O senhor Ricardo Almeida pediu a palavra e no seu uso parabenizou o executivo pelas publicações que o executivo foi colocando na Internet aquando os fogos, pelas ocorrências. No entanto, segundo o mesmo, algumas publicações criaram alarmismo, e assim recomendou repensar o sistema de comunicação. Ainda acrescentou, que a Junta deveria tornar-se sócia dos bombeiros, sendo assim uma forma de ajudar a instituição. ____

O senhor Presidente da Junta esclareceu que o executivo está a pensar fazer-se sócia no jantar de Natal dos bombeiros em jeito de agradecimento aos bombeiros. Relativamente ao alarmismo, o próprio respondeu que foi uma tentativa de envolver nos meios de socorro quem tivesse meios de transporte de água para o combate ao fogo uma vez que os próprios bombeiros e proteção civil estavam sem meios e água. _____

O senhor Fernando Pinto, ainda durante o período antes da ordem do dia, pediu a palavra e, no uso da mesma, informou que seria incoerência da sua parte continuar com os trabalhos, visto que não teve tempo de ler os documentos enviados pela Assembleia e, assim, saiu da sala, abandonando os trabalhos. _____

O senhor António Horácio, pediu a palavra e, no uso da mesma, referiu que continuaria se na próxima reunião os documentos lhe fossem entregues em formato papel. O senhor Presidente da Mesa voltou a explicar que já fora informado que podia dirigir-se à Junta e que os mesmos lhe seriam entregues. António Horácio voltou a pedir a palavra não lhe tendo sido dada a mesma pelo Presidente da Mesa pois estava a tentar boicotar os trabalhos desta, justificando que já prestara os devidos esclarecimentos sobre este assunto e não valia a pena estar a prolongar o mesmo. António Horácio levantou-se, então, dizendo que iria abandonar os trabalhos visto que não lhe davam a palavra e assim ausentou-se. _____

Logo de seguida o Presidente da Mesa sucedeu os trabalhos para o ponto seguinte da convocatória dando a palavra ao Sr. Presidente de Junta de Freguesia acerca das atividades da União das Freguesias bem como da situação financeira da freguesia nos



SPdo Ribeiro

termos da alínea e) do n.º 2 do artigo 9º da Lei 75/2013 de 12 de setembro. O senhor Ricardo Almeida indagou o Presidente da Junta do sucesso da festa realizada na Pateira, visto que só duas instituições colaboraram. O senhor Presidente de Junta esclareceu que todas as instituições foram convidadas a participar, e que, infelizmente nem todas conseguiram participar por vários motivos, nomeadamente por ser uma altura de férias e algumas instituições se encontrarem com pouco pessoal disponível. Explicou que foi um evento com sucesso, que recuperou algo parado há cerca de 22 anos e teve como finalidade de dinamizar o espaço público e estreitar laços entre as instituições, podendo estas tirar dividendos, mais informou que pretendem continuar no próximo ano. Ainda deu a conhecer a situação financeira da autarquia. _____

Dando continuidade aos trabalhos o senhor Presidente da Mesa passou a palavra ao senhor Ricardo Almeida, tendo o mesmo referido que na sequência da última Assembleia, o parque infantil da Pateira foi removido e perguntou nesse sentido, se já houve algum adiantamento, alguma novidade. Acrescentou ainda que, relativamente à limpeza do rio Cértima, se está prevista mais alguma coisa nesse sentido, ou prospetivado. Adicionou ainda, se a demora das obras na unidade de saúde não põe em risco o mesmo e se para a realização de tais obras se está a ter em conta as questões técnicas e quais as soluções provisórias para o encerramento do mesmo. _____

O Presidente da Junta esclareceu que o executivo tinha decidido retirar os equipamentos do parque infantil, e que, para já, fica como está, justificando que o parque infantil corria o risco de ser fechado, devido à degradação das madeiras, ou ter de o desmontar para tratar das madeiras e isso acarretava custos elevados. Relativamente ao rio Cértima o mesmo comunicou que a Junta pouco pode fazer, a não ser estar atenta e pressionar as autoridades competentes para que tomem as devidas medidas, como está a fazer, tendo participado em várias reuniões sobre este assunto. Quanto às obras na unidade de saúde, o executivo informou que está a ser apoiado pela ARS de Coimbra em termos de arquitetura e de engenharia. Quanto ao fecho do nosso centro de saúde, relatou que temos o pior de toda a região, mas se for para fechar por não cumprir, têm de fechar



José Pinheiro

vários que também não cumprem. Explicou que já existe um espaço alternativo para o decorrer das obras, que terá de sofrer algumas adaptações, mas para já só estamos a espera de uma resposta positiva. _____

Dando seguimento aos trabalhos, o Presidente da Mesa propôs uma explicação do Regulamento dos Cemitérios pelo senhor Presidente da Junta. Este explicou que tiveram apoio jurídico na sua elaboração e que a sua finalidade é existir paridade no tratamento jurídico dos três cemitérios da União, do mesmo modo obrigar todas as agências funerárias à colocação de uma substância facilitadora da decomposição dos corpos tendo em vista um menor impacto ambiental entre outras situações técnicas e jurídicas que ajudem na gestão dos cemitérios. Foi ainda explicado que este documento não é o final, estando ainda à discussão pública, pelo que qualquer pessoa poderá apresentar alguma sugestão ou alteração, no prazo de trinta dias. Também terá de ser publicado em Diário da República. _____

Em seguida, o Presidente da Mesa passou a palavra ao senhor Presidente da Junta para esclarecer o Regulamento das Taxas e Licenças. Este informou que os valores estão dentro dos praticados por outras Juntas dentro do concelho e da região. Ricardo Almeida pediu a palavra e no seu uso propôs um alargamento das isenções para desempregados, jovens até aos trinta e cinco anos e para pessoas com mais de sessenta e cinco anos. O senhor Presidente da Junta elucidou que existem desempregados que não estão com dificuldades financeiras, como pessoas com mais de sessenta e cinco anos que têm boas reformas em comparação com outros, existindo ainda uma dificuldade legal e jurídica para avaliar tais situações. Ainda adiantou que a taxa de utilização, nomeadamente do salão da Junta de Óis da Ribeira é uma pequena quantia mas a intenção é que o mesmo seja utilizado por empresas e considera que, se o valor for alto as empresas não vão aceitar. Informou que as instituições da União, caso precisem, não lhes será cobrado nenhum valor. Explicou também, que o documento está disponível para qualquer sugestão antes de passar a ser o regulamento oficial. O prazo é também de trinta dias e também será publicado em Diário da República. _____



Jlda Pinheiro

Na análise, discussão e votação da Primeira Revisão Orçamental de dois mil e dezanove, o Presidente da Mesa pede a intervenção do Presidente da Junta para esclarecimentos. O mesmo referiu a dificuldade de apresentar propostas concretas, num documento realista, com responsabilidade política e na boa gestão dos dinheiros públicos. Alertou ainda para a importância da aquisição de meios físicos para uma boa resposta e para facilitar trabalhos de manutenção das vias e espaços públicos, com a preocupação de reduzir custos humanos e tempo de intervenção, o executivo pretende adquirir um trator nesse sentido. Assim como pretendem continuar com as obras nos Cemitérios, para uma maior dignidade dos espaços. Acrescentou a necessidade do executivo em ter um armazém, elucidando que: somos a única Junta sem armazém de suporte, temos assegurado o apoio de trinta e dois mil euros pela Câmara Municipal e vamos avançar para a sua construção. Além disso, informou que irão continuar os trabalhos no arranjo de passeios e valetas. O Presidente da Mesa perguntou se alguém queria mais algum esclarecimento, inscrevendo-se Ricardo Almeida que no uso da palavra referiu que o documento finalmente ilustra os trabalhos do executivo. O Presidente da Mesa colocou o documento à votação tendo sido aprovado por unanimidade dos presentes, com seis votos a favor. _____

Dando continuidade aos trabalhos, Sérgio Almeida passou para o ponto seguinte tendo passado a palavra ao Presidente da Junta para explicações adicionais ao protocolo com os correios, na medida de esclarecer e tranquilizar os membros da Assembleia. O Presidente da Junta informou que, inicialmente, os CTT não estavam com vontade de aceitar face às condições físicas que a Junta tinha na altura, mas com a mudança de instalações ficou facilitada a intenção. Este protocolo celebrado pelos CTT é um serviço que não vai dar lucro, mas considera que irá fornecer um grande apoio à população. Colocado à votação, o protocolo com os CTT foi aprovado por unanimidade dos presentes, com seis votos a favor. _____

Continuando os trabalhos, Sérgio Almeida passou para o ponto seguinte, análise, discussão e votação da abertura de um concurso para aquisição de um trator para a



Óis da Ribeira

Junta de Freguesia, da ordem de trabalhos e assim perguntou aos demais se queriam algum esclarecimento, ninguém se inscreveu. Logo, o mesmo passou a palavra ao Presidente da Junta para esclarecimentos, tendo este explicado que a aprovação do documento é uma autorização para ir ao mercado, fazendo uma proposta de um trator com um destorcedor de martelos, com sinalização incorporada com um sistema elétrico para andar junto às árvores, ou seja, será um bem que irá facilitar os trabalhos. E fazer a autarquia poupar muito dinheiro Foi colocado à votação, tendo sido aprovado por unanimidade dos presentes, com seis votos a favor. _____

Os trabalhos progrediram e o Presidente da Mesa voltou a pedir a intervenção do Presidente da Junta para adicionar informação na alteração do contrato de comodato entre a Junta de Freguesia e a Associação Recreativa e Cultural de Óis da Ribeira. O Presidente da Mesa lamentou a ausência de qualquer elemento da ARCOR para prestação de qualquer outro esclarecimento. O Presidente da Junta informou que o contrato não vai ser alterado, que irá manter-se o existente e que só irá haver uma pequena alteração num anexo, uma adenda, porque vão alterar as áreas que irão ficar cobertas pelo contrato. Tal pedido deve-se ao facto de a ARCOR pretender realizar obras no edifício já existente do hangar da canoagem no Parque da Pateira, acrescentando mais quinhentos metros à volta do edifício que não crescendo fisicamente irá ter dois pisos e é necessária a salvaguarda dessa área envolvente para aprovação do projeto nas entidades competentes. Neste sentido, o documento foi colocado à votação, tendo sido aprovado por unanimidade dos presentes, com seis votos a favor. _____

Nos outros assuntos, nos termos do n.º 1 do artigo 49º da Lei 75/2013 de 12 de setembro, não houve inscrições. _____

Assim, Sérgio Almeida passou para o período de intervenção do público. Inscreveu-se Romeu Fernandes que interrogou o Presidente da Junta relativamente a um e-mail enviado pelo próprio à Junta de Freguesia relativo às obras de saneamento, alertando para a falta de limpeza das ruas que sofreram obras e assim areias e buracos são um risco, o que levou a um acidente com uma bicicleta. Questionou ainda relativamente à



José Pinheiro

limpeza do rio Cértima o que é que a Junta está a desenvolver ou pretende desenvolver, e lembrou que, se a Pateira estivesse limpa, ou mais limpa, os meios aéreos na altura dos fogos poderiam ter vindo abastecer na Pateira. _____

Dada a palavra ao Presidente da Junta, o mesmo esclareceu Romeu Fernandes, que os meios aéreos não podem vir abastecer à Pateira devido à colocação de estacas pelos pescadores, porque apesar de haver regras ninguém cumpre e, para segurança dos meios, foram abastecer ao rio. Relativamente ao Rio Cértima, o mesmo disse que, como afluente da Pateira, desde o primeiro momento o executivo se solidarizou com o movimento SOS Cértima, explicando que mesmo com a boa vontade a Junta pouco pode fazer a não ser pressionar as autoridades competentes. Acrescentou ainda que todos devemos estar atentos aos crimes ambientais praticados na Pateira e denunciar. Relativamente à limpeza das ruas e dos buracos, o senhor Presidente da Junta mencionou que não tem meios nem físicos nem humanos para dar resposta rápida, no entanto, a população sabe que as estradas estão em obras e devem ter uma postura de prevenção. Mais informou que a segurança das vias é da responsabilidade dos empreiteiros das obras. _____

De seguida, o Presidente da Mesa passou a palavra a Diana Moreira, tendo a mesma reforçado dizendo que as areias que colocam nos buracos, com o movimento na via, param nas sarjetas, alertando para a possível queda de alguém, falando também de um abatimento que acontecera dias antes. _____

O Presidente da Junta respondeu que a estrada esteve cortada e que alguém retirou as baias e a abriu, reforçando que há situações que não podem controlar, apesar de partilhar essa preocupação, explicou que não tem meios para poder responder prontamente. Disse ainda que todos nós gostávamos de um mundo em que tudo funcionava à velocidade que gostaríamos e que não havia atrasos nem erros. Mas isso seria um mundo imaginário e que temos de viver num mundo real, onde temos de lutar para que as coisas funcionem e avancem. _____



J. Reis
Óis da Ribeira

Sérgio Almeida passou a palavra a Leandra Morais, que interpelou acerca do regulamento do associativismo. Disse que foram feitas propostas, perguntando se já foram analisadas e se alguma foi aprovada e se o mesmo já está atualizado ou não. Ainda questionou acerca da comunicação de eventos e sua atualização para não haver sobreposição. Manifestou também a sua preocupação pela colocação de herbicidas, considerando as mesmas uma ameaça aos humanos e animais, afirmando ser contra a colocação da mesma nas vias públicas, embora o que é usado não é dos mais nocivos. _

O Presidente do Executivo esclareceu que comece os perigos dos herbicidas, mas que para ter soluções é obrigado a utilizar. Explicou que já se informou dentro de várias soluções mas as mesmas não têm os mesmos resultados na limpeza e manutenção dos passeios e espaços públicos. Sobre o regulamento informou que dada a quantidade de alterações sugeridas, que o mesmo ainda está em análise e que relativamente à proposta da agenda comum de eventos não tinha conhecimento de soluções no mercado que funcionem com provas dadas nessa gestão. Leandra Morais ofereceu-se para apresentar soluções com bons resultados. _____

Passada a palavra a Idílio Reis, este informou o executivo que há pouco tempo tinha passado no Caminho da Lavoura e que o mesmo estava intransitável, assim como o Caminho do Fundo de Óis da Ribeira que tem um monte de entulho das obras realizadas. O Presidente do Executivo respondeu que os montes de entulho vão ser utilizados e retirados. A seu pedido, o empreiteiro cedeu o material e o mesmo irá ser utilizado no arranjo de caminhos. Relativamente à Lavoura de Baixo informou que a Junta de Freguesia tem uma niveladora ao seu dispor por empréstimo de uma Junta vizinha, e assim que o mesmo tenha disponibilidade, o caminho irá ser arranjado e alargado porque não passa um carro de bombeiros, e as pessoas têm de compreender, segundo o mesmo, porque esse tipo de melhorias e alargamentos é para o bem de todos. _____

Júlia Melo, levantando-se, dirigiu-se à Mesa e entregou uma carta fechada ao senhor Presidente da Mesa. _____



J. Pedro Almeida

Nada mais havendo a tratar, foi lavrada ata em minuta da presente reunião, tendo sido aprovada por unanimidade dos preentes. _____

Foi dada por encerrada a presente Assembleia, aproximadamente pelas 24 horas, da qual, para constar, se lavrou a presente ata, que depois de lida, passará a ser assinada. _____

O Primeiro Secretário da Mesa de Assembleia da União de Freguesias de Travassô e Óis da Ribeira, em substituição da Presidente: _____

Sej. Miguel Tenreiro Almeida

A Segunda Secretária da Mesa de Assembleia da União de Freguesias de Travassô e Óis da Ribeira: _____

J. Maria de Almeida Tenreiro

